



学校だより



NO.3
東京女学館小学校
令和3年6月10日

土となるう

小学校長 田中均

運動会が終わると子どもたちの制服が準制服に変わり水色のワンピースが軽やかに感じられます。湿気の多い梅雨の季節にふさわしいのは紫陽花の花でしょう。校庭には赤紫の紫陽花が、小学校門脇には青い紫陽花が咲いています。ご存知のように土の中のアルカリ性が強ければ花は赤、酸性が強ければ花は青。土の質によって咲く花の色が変わります。

身土不二(しんどふに)という言葉があります。今までの行為の結果と身がよりどころとしている環境は切り離せないという仏教用語で「維摩経略疏垂裕記」という経典に見られます。土と花はまさしくこの関係といえるでしょう。

紫陽花ばかりではありません。創作舞踊に実力を発揮し、舞踊団を結成して日本舞踊における群舞を開拓、民俗舞踊を基盤とした創作作品にも特色を示した花柳徳兵衛さんの代表作にも「土に生きる」という作品があります。同じ題名で記録映画プロデューサーの三木茂さんは農村の農事や生活を描きました。身近なところでは「天空の城ラピタ」のシータのことも「土から離れて人は生きられない」ということがありました。土には人を惹きつけて話さないものがあるようです。「埴生の宿」で歌われている家も土づくりの素朴な家。縄文ブームで注目を集めている埴輪も素焼きの土製品。「古事記」「日本書紀」に「埴安神」としてあらわれる神は古代日本人が土や泥に神格を認めていたことの表れです。

人間は土によって生かされているといっても過言ではないでしょう。植物を育み、人間を含めた動物たちの毎日の食を支えてきたのは肥沃な土壌でした。土の中の微生物が有機物を消費・分解して植物が吸収しやすい状態の栄養を作ってくれます。有益な微生物が多い土が豊かな実りをもたらしてくれます。土を消毒したり、化学肥料を入れたりすることで豊かな土壌は生まれないのです。

どのような時代でも、どのような地域であっても、どのような民族の集まる場所であっても、学校は未来を語る場であればなりません。豊かな土壌でなければならぬ場所だと思えます。子どもたち一人ひとりが土となり、その土の中で自らも育っていく場でありたいと思います。



運動会参加賞
メダル
5年A組
児童の作品



運動会「はじめの言葉」

6年 児童代表

すずかけの木の葉が緑色に輝くこの季節、私たちは無事運動会を迎えることができました。緊急事態宣言、梅雨入り間近、私たち6年生にとっては最後の運動会、本当に開催されるか不安でしたが、先生方をはじめ、たくさんの方々のおかげで2年ぶりに5月に運動会を開催することができました。ありがとうございます。私たちは、新しい生活様式の中でも全校皆で協力し、一生懸命練習に励んでまいりました。1、2年生は『手のひらを太陽に』、3、4年生は『ソーラン節』、5、6年生は『リトミック』と『TJKダンス』、長年受け継がれてきた演舞を元気いっぱい披露いたします。また、各学年で個性あふれる団体競技にも挑戦します。そして、50m走では全力で校庭を駆け抜けます。私たちは、自分の可能性を信じ、「力いっぱいがんばろう」を目標に、全力を尽くしたいと思います。

仲間と距離を保ちながらも心は一つです。ご来賓の皆様、お父様お母様方、リモートでの観戦となりますが、温かいご声援よろしくお願いたします。

運動会「おわりの言葉」

6年 児童代表

「がんばること、できるということを信じること」
この言葉は、昨年10月の運動会の閉会式で校長先生が私たちに送ってくださった言葉です。この言葉を信じ、私たちは毎日、練習にはげみ、今日5月の運動会を力いっぱいがんばることができました。緑の人工芝での初めての徒競走では、どの学年も、自分の力を出し切って、ゴールを目指し、かけ抜けました。各学年のリズム『手のひらを太陽に』『女学館ソーラン』『リトミック・TJKダンス』では、このような状況の中、私たちに支えてくださる多くの方々に感謝の気持ちを込め、心一つにして踊ることができました。リモート観戦ではありましたが、ご来賓の皆様、お父様お母様方の温かい拍手とご声援は私たちの心にしっかりと届きました。
「全力でがんばっていると、誰かが助けてくれたり、楽しくなってきたりする。そして、必ずできる。」

先生方に教えていただいたこの言葉を決して忘れることなく、私たちは明日からも何事にも全力でがんばります。

ご来賓の皆様、お父様お母様方、本日は最後までありがとうございました。



1年生生活科(朝顔のたねまき) 担任

5月のはじめに生活科の授業であさがおの種まきをしました。ふかふかの土のお布団に種をまき、持ってきたジョーロを使って嬉しそうに毎朝お水をあげる子どもたち。水だけではなく、「大きくなってね」「可愛い芽だね」「きれいな花を咲かせてね」と愛情たっぷりの言葉のシャワーもたっぷりあげています。あさがおの成長を見守る子どもたちが何とも可愛く微笑まします。授業で書いたあさがおさんへのお手紙を紹介します。



○あさがおのたねさん、おふとんのなかであたままっていますね。おふとんはふかふかです。げんきにそだってね。たねさんがおはなになるのがたのしみです。がんばっておみずをいっぱいあげるからね。

Aくみ 児童

○めがでたね。きれいだね。おおきくなったらもっともっときれいになってね。はあとみたいなかわいいうはっぱだね。さわるとつるつるしているね。つぎはどんなかたちのはっぱがでてくるのかな。たのしみにしているね。

Bくみ 児童



2年生生活科(野菜を育てよう) 担任

去年はあさがおのお母さん、そして今年はトマトとピーマンのお母さんになった2年生。ぐんぐん成長するトマトと、毎日背比べをしています。「私と同じ身長だね」「もうすぐ抜かされちゃう!」「天まで届くかな?」しゃがんで植えた苗ですが、今では背伸びをしないと観察できないほどです。最近、算数の授業で習った30cmものさしを使って、葉っぱや茎、実の大きさを一生懸命測っています。よく見て、触って、嗅いで、数えて、測って…。今日はどんな発見があったのでしょうか。



6月1日(火) 晴れ A組 児童

【今日のように】「大きいみになったぞー。」と、元気なようす。

【気づいたこと】トマトを見てみたら、トマトのみの上のほしの形のはっぱがくりんと、そりかえていました。みが小さいときは、はっぱはたれていました。そりかえているのを見て、「トマトさん、大きくなったなあ。」と思いました。

6月3日(木) 晴れ B組 児童

【今日のように】いつもよりすべすべして、気持ちよかったです。

【気づいたこと】まへは5こだったのに24こになっていて、トマトはすぐにせい長するんだなと思いました。くきの長さはものさし4こ分です。一ばん大きいトマトは2cmでしたが、一ばん小さいトマトは4mmで、まだ小つぶでした。



避難訓練 4月28日(水)・5月12日(水)

担当 教諭

今年度初めての避難訓練は、密を避けるため、2回に分けることになりました。いずれも、地震発生の放送を聞いて机の下に入るところまでは全学年が同じとし、1回目は、入学間もない1年生と、生活の中心となる教室のある階が変わった3年生と5年生が校庭に整列するところまで行って、第一避難の経路を確認しました。2回目は2・4・6年生が同じ内容で行いました。前回の訓練から時間が長く経っていましたが、どの学年も避難するときの「お・か・し・も」を守り、しっかりと行動することができました。



6年生社会科見学 5月31日(月)・6月1日(火) 社会科担当 教諭

國學院大學研究員の方々、博物館の学芸員の方々の特別なお配慮により貸し切りとさせていただきます、社会科見学を実施することができました。今年度は、各クラス1日ずつ、さらに2グループに分かれ、時間差をつけて少人数での見学となりました。

6年生の社会科では、歴史学習の基本として「博物館の見学のしかた」を学びます。事前学習を通して、見るものや調べることの視点を各自がしっかり持ち、当日は限られた時間の中で集中して見学していました。以下、児童の感想をご紹介します。

実物ってすごい

6年B組 児童

社会の授業で縄文時代のことなどを勉強していくうちに、土器やはにわ、石器を見てみたいと思うようになりました。今回、社会科見学で本物を見ることができ、これからの勉強の意欲がよりわきました。

はにわは予想以上に大きくて驚きました。縄文ピアスはとても重そう。昔の人はよく耳につけていたなと感じました。貝塚は、貝以外に動物の骨や石器もあったので、勉強になりました。

見学した中で一番印象に残ったのは、火焰型土器です。実際に見たら、一つひとつのもようがとても細かく作られていました。まっすぐな線もあれば、動物の形があったり、うずをまいていたり、縄文時代にこのような土器をどのように作ったのかももっと知りたくなりました。

これから社会の授業で、いろいろな時代のことを勉強するのが今から楽しみです。



6月の目標 雨の日の過ごし方をくふうする

梅雨の季節になります。雨の日の校内の過ごし方や傘立ての使い方が、上手にできるよう声をかけていきます。登校時に乗り物の中などで、周りの方に迷惑がかからないように、傘の扱いに注意するよう話してまいります。ご家庭でも置き傘の確認や名前が書いてあるか、きまりにあった傘を使っているかなど、お声かけください。登下校の道も滑りやすくなっていますので、気をつけて歩くよう指導してまいります。

6月の行事予定



6月 1日(火) 準制服着用可能期間(～9/30)

國學院大學博物館見学(6B)

6月 4日(金) 私学東京地区教員研修会(オンライン)
家庭学習日

6月 8日(火) 児童朝会(4・5・6年)・通学路別顔合わせ

6月 11日(金) 体操朝会(1・3・5年)・クラブ活動

6月 12日(土) 学校説明会(オンライン)

6月 15日(火) 児童朝会(1・2・3年)・代表委員会(前期①)

6月 16日(水) 水道キャラバン出前授業(4年)

6月 18日(金) 体操朝会・クラブ活動

6月 22日(火) TV朝会・各委員会(7月分)

6月 25日(金) 体操朝会(2・4・6年)・クラブ活動

6月 29日(火) TV朝会